

ANUNCIOS

PAGO ANTICIPADO

Se suscribe en la Administración calle de S. Mauro, 2, Alcoy, á donde se dirigirá toda la correspondencia.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

EL MOVIMIENTO

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIONES

PAGO ANTICIPADO

Alcoy, un mes 0'25 pesetas.— Fuera, un trimestre 1 peseta.— Anuncios y esquelas, á precios convencionales.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

Año II.

ALCOY. -- Sábado 12 de Febrero de 1898.

Núm 12.

PASO A LA JUSTICIA

Mañana se celebrará en Barcelona una manifestación pública para protestar de los supuestos actos inquisitoriales cometidos en un pueblo culto y á las puertas del siglo XX. El pensamiento se debe á Angeles López de Ayala, Palmira Bruno, Sol y Ortega, Junoy, Roca, Salas Antón, Odón de Buen y otros republicanos y socialistas.

Los manifestantes recorrerán las calles de la ciudad y acabarán por poner en manos del alcalde una protesta contra los supuestos malos tratamientos que se han hecho sufrir á los anarquistas que estuvieron presos en Montjuich, rogándole lo transmita á los poderes públicos.

También debe visitar la manifestación los consulados de Francia é Inglaterra.

Se han adherido al pensamiento los representantes de las Tres Clases de Vapor, las sociedades corales, las de obreros, albañiles, picapedreros, estuquistas, panaderos, estampadores, impresores, marmolistas y tejedores. Han mandado también su adhesión socialistas y republicanos de diferentes grupos de Barcelona y de algunos puntos de la región, entre ellos Reus y otros pueblos, componiendo un total de 60 delegaciones de grupos más ó menos numerosos. Excusamos decir que nos asociamos á los manifestantes.

La verdad y la justicia van abriéndose paso. El esclarecimiento de unos hechos que de ser ciertos repugnarán hasta á los salvajes, va por camino recto, en cuyo ancho sendero reverbera potente la luz que con civico y honrado valor le proporcionan los pocos periódicos que en España pueden decir la verdad.

Estos fracasados políticos que después de haber engañado al país mil veces, aún tienen el cinismo de ir peregrinando en busca de apoyo que solo les pueden proporcionar los estúpidos y los negociantes en política deberían callar avergonzados ante estas espontáneas manifestaciones del pueblo. ¿Con qué derecho van predicando la moralidad los que han permitido que á su sombra se desarrollen sucesos como los de Montjuich, cuyo relato so'o autorizado hasta ahora por la publicidad, indigna al más timorato?

¿Cómo no han protestado, indignados de que así se escupiera la memoria de tantos mártires como sucumbieron defendiendo una libertad que ellos han explotado primero y escarnecido después, esos liberales conservadores y esos conservadores liberales del turno pacífico?

Una de dos; ó deben callar avergonzados de sus ambiciones y torpezas pasadas, ó deben hablar muy alto, sino para reivindicarse, que es imposible, al menos para entonar fervoroso *mea culpa* ante cuyo mayor ó menor viso de sinceridad podrán aún ir tirando algún tiempo, no mucho.

ELÉCTRICA

Esta mañana nos la ha dado hecha el pregonero,

Su trompeta, que ya suena en los oídos del pueblo como si fuera la del Juicio final, iba animando á nuestros vecinos con la grata nueva de que mañana van á ser sorteados los reclutas del próximo reemplazo.

El que tenga 6,000 reales para comprar su patriotismo no debe apurarse, y el que no tenga donde caerse muerto... tampoco. Debe aprovechar la ocasión. Para no morir estafado con el enterrador la patria le sufragará los gastos.—JUAN.

Celebróse el banquete y hubo en él mucho entusiasmo, muchas protestas de amor á la democracia, mucho orden y mucha armonía sobre todo.

Inició los brindis, como era consiguiente, el presidente del Circulo de Fusión Republicana D. José Silvestre Blesa y le siguieron los ciudadanos José Martínez (J. y E.) Ferrandiz, Gisbert, (S. R. y H.), Romero, Gadea, Soler, Tortosa y Juanico.

Un redactor de nuestro periódico tuvo la buena ocurrencia de pedir una improvisación á todos los comensales y con gran satisfacción, por ser dato muy elocuente, hacemos constar que ni uno solo dejó de complacerle dentro del corto espacio de cinco minutos, que fué el tiempo concedido para escribir.

Ahí va el ramillete de unas cuantas flores silvestres cogidas al azar.

Soy por convicción republicano. Con el mayor placer espero el día. Saludo hoy al 25.º Aniversario con la convicción de que será el último. —Silvestre.

¡11 de Febrero! Fecha memorable, fecha que recuerda la constancia republicana que persigue su ideal hasta ver implantada la República.

¡11 de Febrero! Si por desgracia resultara positiva la noticia que acabo de saber y que dice que ya tenemos guerra con los E. U., hora es ya de que tú, pueblo español, despiertes de tu fatal letargo y escarmientos de una manera ejemplar á tus infames detractores.—Santiago Gadea.

La República, como forma de gobierno, no necesita engalanarse. Se recomienda por sí misma y sin tapujos.

Los pueblos tienen cada cual lo que merecen; hé aquí porqué en España no disfrutamos del gobierno de la "Libertad, Justicia y Fraternidad. El indiferentismo por vicio es la mayor de las fatalidades.—E. Martínez.

En el 11 de Febrero próximo celebraremos la fecha como un recuerdo, nó como una aspiración á la República, porque ya la tendremos.—Felix Calabuig.

Hoy, 11 de Febrero de 1898 y no ha llegado aún el momento de vengarnos de las infamias é intrigas inquisitoriales que se suponen cometidas en Montjuich en pleno siglo XIX. ¿Cuándo será el día en que sonará la campana que anuncie que se ha hecho justicia? ¡Ojalá en 11 de Febrero del 99 esté ya cumplida.—E. R.

Amo á la República y deseo con vehemencia su pronto restablecimiento en España, aunque para ello tenga que sacrificar mi existencia.—Un joven.

La República hace falta en España, pero también hacen falta muchos abecedarios.—Ramón Mataix,

La revolución avanza; dejadla que lave tanta escoria. Ella tan solo puede salvar España y regenerarla.—Ferrandiz.

El que quiera ser libre que empiece por ser justo; pues no puede haber la libertad, sinó en el arca de la justicia.

El que quiera ser justo, que empiece por ser libre; pues no hay verdadera justicia donde no hay libertad.—J. Martínez.

Algun día sabremos si Rizal era republicano ó nó.

Tiemblen los frailes.—Romero.

Ciudadanos: Brindo por la pronta instauración de la República, aunque para ello tengamos que acudir á la Revolución.—Enrique Pastor

La necesidad mayor en el hombre es decirse monárquico, porque en ello admite á los monarcas por la gracia divina, cuando éstos raras veces han dado muestras de moralidad y justicia.

Trabajemos por la Libertad y el Progreso; trabajemos por exterminar al jesuitismo, causa de nuestros males y habremos cumplido con el deber de republicanos.—Eduardo Pastor.

En estos tiempos (y aunque cause pena decirlo) el pueblo que más trabaja es el que más hambre y miseria padece.

Alcoy es eminentemente industrial, y por lo mismo, pese á los falsificadores de la magnánima doctrina de Jesucristo, aborrece todo lo que no tienda á su libertad y emancipación.

¡Abajo los explotadores y los tiranos!—José Gadea.

Algún día se sabrá quién fué Rizal y quién Polavieja.—Francisco de P. Juanico

El Republicano de verdad debe ser revolucionario y dar su sangre por lo que en su conciencia estima sagrado, que sin duda es la República.—Saltisbanquis.

¡Viva la Igualdad!
¡Guerra al absolutismo!—Yoligami.

Ciudadanos: un cuarto de siglo que estamos conmemorando el advenimiento de la República es hora que conozcamos por práctica y las circunstancias que los partidos actuales nos han traído á la ruina. Dejemos de banquetes y vayamos á la práctica República sea por el procedimiento que quiera.—Un republicano.

Como este Sr. que acaba de hablar estoy yo. Me he enseñado á leer y escribir por mis propios esfuerzos. Yo soy republicano de los más avanzados y deseo que la República sea un hecho pero de la manera que se deba entender la República.—B. S.

Por primera vez asisto á un banquete republicano y por primera vez digo también en voz muy alta. ¡Viva la República! ¡Viva España con honra.—Ricardo Lloria.

¿República solo? ¿Qué será ésta si no va acompañada de la cultura que debe tener el pueblo y en que ha de inspirarse para ser verdad?—Hermegildo Gisbert.

Lleno de satisfacción acudo por primera vez á tomar parte en el banquete que en conmemoración de la proclamación de la República celebra hoy la Fusión Republicana de Alcoy y ojalá que este banquete celebrado con la mas fraterna unidad sirva de preludio para sucesivas memorias, mediante las cuales el recuerdo de esta noche nos dé el necesario aliento para luchar por la República.—Jaracosili

Yo estoy en la República, pero estoy en el que no sea hombre para la República que no se meta en nada porque el republicano debe tener valor ante todo.—Un obrero.

La emancipación del pueblo está en la República se entiende por República gobierno del pueblo y por el pueblo; por que cuando el pueblo gobierna al pueblo, cada cual se gobierna así mismo.—Puchet.

Acudí á celebrar esta fiesta joveu de ideas y de corazón

No comprendía á fondo las doctrinas republicanas, más ahora creo que son redentoras de la humanidad

¡Pueblo! aquí tienes mi brazo que se levantara airoso para defender la noble causa por la cual luchamos.—Rigoberto Gisbert.

Brindo por el triunfo de la República, aunque sea acudiendo á medios extremos.—Miguel Tortosa.

Hoy, 11 de Febrero, aniversario de la proclamación de la República, debo hacer constar que en vez de este banquete me hubiera alegrado más si nos hubiéramos reunido en las barricadas defendiendo la bandera republicana.—Antonio.

Declaro que soy republicano sin admitir jefes, porque considero que para servir á la República nos falta quien nos guíe y nos sobra quien nos mande.—Federico Senpere

No comprendo que pueda haber hombre que viva del trabajo y no sea republicano.—S. Gisbert..

CUENTOS NUESTROS

EL "ESQUIROL,"

La huelga se había generalizado en proporciones alarmantes.

Ociosas las máquinas de vapor, turbinas y motores eléctricos, no despedían las chimeas de las fábricas ese incienso plumizo que, esparciéndose magestuoso por el espacio, caracteriza a las poblaciones industriales; los edificios antes todo animación con sus murmullos de embarrados y repetidos golpes de diferente compas y sonido, parecían ahora, por lo graves, iglesias y por lo silenciosos, presidios, a través de cuyas ventanas aparecían medio confusos, simulando instrumentos de tortura, los distintos artefactos destinados a la producción y ya medio mohosos, por efecto de la inactividad.

El animado movimiento mantenido dentro de la población y en todos los viaductos confines a ella, se había trocado en quietud amenazadora, como si desoladora peste tu viera espantados a los habitantes, obligándoles a tener cerradas puertas y ventanas y a morir sin auxilio dentro del hogar, luchando con la fiebre del mal y los extremos de la miseria.

A ratos pasaban, corriendo como visiones fantásticas y gritando como endemoniados, compactos grupos de chiquillos y mujeres, pintada en el rostro la desesperación que da el hambre y articulando palabras que, a no tener sobrada disculpa, habrían podido calificarse de groseras.

Después el repiqueteo de las pisadas de la caballería al galopar sobre los empedrados, hacía temblar en las ventanas los vidrios cuyo sonido vibrante, unido al de los sables de los soldados y al relinchar de las bestias, acaba por disponer al espanto al ánimo más bien templado.

Luego... quietud, solo interrumpida por el sonar pausado y grave de los relojes de las torres, cual sonar, más que la hora, parecía indicar a rebato.

A veces un lejano toque de corneta hacía presentir la salida de un nuevo bando de la autoridad dictando órdenes severas ó bien invitando a los obreros a que volvieran a sus faenas; después... otra vez espantoso silencio al que daba fin el nuevo sonar de las campanas, anunciadoras de un espacio de tiempo que parecía eterno.

Tres días hacía que se encontraba Nelo sin recursos en casa. Exponiéndose mucho, llevaba hechos varios viajes al Centro obrero, solicitando un pedazo de pan para aplacar el hambre de sus hijos y... siempre la misma respuesta halagadora palabras dichas con más buena fé que convencimiento; promesas de que de un momento a otro iban a llegar auxilios, seguridades de que los fabricantes estaban a punto de ceder, palabras, todo palabras, como si de éstas pudiera hacer un mal caldo para dar vigor a su extenuada familia!

Loco de despecho, hambre y fiebre, vagaba Nelo por las calles, sin preocuparse de las cargas de caballería, como tampoco se hubiera preocupado ante la boca de los cañones. Hervían en su cerebro ideas y más ideas ¿Volvería otra vez a su casa con las manos vacías? No y mil veces no; él podía padecer, pues era hombre y como a tal responsable de sus actos; el indiscutible derecho a mejorar que les animaba a todos, bien merecía algún sacrificio. ¿Quién no ha padecido para conseguir un ideal?

Por esta parte en Nelo no había lucha; más... ¿y sus hijos? ¿y su mujer? ¿Qué culpa llevaban en el hecho que les obligara a tocar tan cruelmente las consecuencias? ¿era justo que padecieran, cuando él, para proporcionarles alimento, no tenía más que entrar en demanda de trabajo a la primera fábrica que encontrara al paso?

Rápidas como un rayo cruzaron esas con-

sideraciones por su mente y rápido entró a una fábrica. Obrero amante de sus derechos como el primero, no escuchó en aquellos momentos la voz de sus compañeros de trabajo. El hubiera resistido hasta caer vencido por la debilidad; él hubiera arrojado todos los peligros, ya que comprendía que la causa esa santa y justa; mas, su familia padecía, y su conciencia de padre y esposo venció. Antes que la santa causa del trabajo y antes que todas las causas humanas, estaba la vida de los que eran sangre de su sangre.

Cuando ya de noche, salía apretando en sus manos con una mezcla de satisfacción y despecho las dos pesetas ganadas a tanta costa, se vió acometido, insultado y maldonado por sus compañeros. Triste, humilde y resignado, aguantó los insultos con la misma sangre fría que Jesús aguantó las befas de los fariseos. Entre gritos de «esquirol», traidor y falso, llegó a la tahona más próxima a su casa y compró un pan. Saltó luego atropellado a la multitud, y al lograr la escalera de su habitación, gritó con fuerza y entre gemidos de pena y de alegría: ¡Hijos míos, ya tenéis pan; solo por vosotros he sido «esquirol!» Cuando seáis hombres, considerad las injusticias de los que mandan y las torpezas de los que obedecen y perdonad a vuestro padre.

JUAN.

Capital y Trabajo

El asunto de la reducción en las fabricaciones de artículos determinados va por buen camino.

La Comisión interna encargada del estudio del plan que debe llevar a la práctica una mejora destinada a cambiar totalmente los hoy tristes derroteros de nuestra industria predilecta, no cesa en su humanitario y patriótico empeño, y después de largas y repetidas sesiones ha llegado ya a dejar poco menos que ultimado el plan general para que la Junta efectiva, que fué ya nombrada el jueves de la presente semana, no tenga que ocuparse más que de solidificar las bases en cuyo estudio primitivo casi puede decirse que han tomado parte, aportando al concurso las ideas que su práctica en el negocio les iba sugiriendo, todos nuestros fabricantes de paños.

Pocas veces se ha emprendido una reforma con más amor y convicción firme que ahora. No hay entre los 60 y pico fabricantes con que cuenta nuestra ciudad siquiera uno que no pregone bien alto lo imprescindible de la unión emprendida. Todos están unánimes en reconocer que, de seguir las cosas como hasta ahora, la ruina de nuestra industria sería inminente, y por fin, despreciando mezquinas ambiciones, el patriotismo y la consideración hacia sus compatriotas los pobres obreros que son los que más directamente han tocado los resultados de esta lucha fratricida, se han decidido a poner coto al mal, matando las competencias locales con la unión que nos ocupa.

Nosotros, que aunque superficialmente hemos tenido ocasión de saborear algunas de las reformas en proyecto, tenemos ciega fe en su éxito.

Y es que, aunque muy difícil, vemos acometer con valor y convicción la empresa. Y cuando con tanta fé y con tales bríos emprenden una cosa los hombres de buena voluntad, caen desmoronados los obstáculos que parecían insuperables: ceden su parte a la razón aún los hombres más rehacios en creer capaces de un acto elevado a sus semejantes, y esa misma atmósfera favorable que se va formando en torno de los que con fe van a la lucha y conquistando palmo a palmo el apoyo del indiferentismo, se van haciendo fuertes, esa misma atmósfera, repetimos, va siendo por momentos garantía segura del éxito más lisonjero.

Quien diga que en Alcoy no hay patriotismo, miente. Hoy están dando una prueba de

él nuestros fabricantes. Cuando toque su turno, que no debe tardar, a los obreros, estamos seguros de que sabrán ponerse a la altura de sus jefes.

PEDRO.

LA VUELTA

España, vuelve los ojos, mira a tus hijos valientes, cual cadáveres vivientes del combate regresar; a tí su planta dirigen con el alma lacerada, con la fiebre en la mirada implorando descansar

Míralos bien; son aquellos que en los campos de batalla sin temor a la metralla y sin temor a morir, con alientos de coloso defendieron la bandera y, cayera el que cayera, era su afán combatir.

Son aquellos que en la lucha hicieron más de una hazaña y gritando ¡Viva España! sucumbieron por tu honor; son los que resucitaron las proezas de Numancia, son los que con arrogancia castigaron al traidor.

¿No ves que tornan rendidos, enfermos y desgraciados, con sus miembros mutilados por el plomo del cañón?

¿No ves que buscan amparo y remedio a los doctores que por ser tus defensores torturan su corazón?

Ya que por tí abandonaron su terruño, sus placeres, y aquellos ancianos seres a quien deben el vivir, escucha España sus ayes, no desdeñes a tus hijos, calma sus males prolijos y no les dejes morir.

Porque si fueras ingrata con los bisoños soldados que regresan desgraciados en busca de protección, cruel serías, é indigna de llevar tu nombre, España, pues solo en tan ruin hazaña ganarías maldición.

ULPIANO.

Revista política

Ha cesado la alarma que la visita del «Maine» al puerto de la Habana produjo en España y en Europa.

¿Qué se propuso al dar tal encargo a su crucero el Gobierno de los Estados Unidos?

Según las versiones oficiales de Madrid y de Washington, estrechar las relaciones de amistad, que andaban un tanto descosidas entre ambas potencias. A eso hay que atenerse hasta nueva orden.

En rigor, no debemos quejarnos.

La presencia inmediata de buques de otras naciones, que parecieron surgir del fondo de las aguas no bien el «Maine» soltó las anclas en bahía, ha establecido una afirmación que no será muy provechosa en las eventualidades venideras.

Significa que el problema cubano corresponde a nuestra política interior, y que si pretendiesen mediar en él los Estados Unidos, se convertiría en una cuestión de política internacional europea.

No creemos que llegue nunca ese caso.

Y jamás hemos creído, discrepando del sentir común, que la América del Norte pensase seriamente en movernos guerra.

Tal vez la aceptaría, aunque de mala gana, si fuéramos nosotros los provocadores.

Lo único que ha deseado y que por ahora desea, es utilizar y explotar la riqueza material de Cuba.

De ahí la facilidad con que en los días últimos ha cambiado de terreno.

Ya no hablan sus gobernantes, sus legisladores y sus periodistas de las desgracias que la grande Antilla sufre, ni de la beligerancia merecida, a juicio suyo, por los insurrectos, ni de las innumerables minucias con que venían abusando de la paciencia española.

Hablan del próximo tratado de comercio que les otorgará las ventajas de nación más favorecida, y que permitirá a los capitales americanos sacar de Cuba, redimida y pacificada, cuantiosísimos intereses.

Lo teníamos previsto desde el año pasado. Vease lo que, en estas columnas digimos a tal propósito el 14 de Enero de 1897:

«Sobre el interés material, y no sobre el sentimentalismo, maniobran los Estados Unidos para llegar a un acuerdo con España.

«Nada les importan las consideraciones de humanidad ni las reformas políticas, les importa ante todo y sobre todo los aranceles.

«Es, por tanto, más que probable, que un tratado de comercio sirva de base a las convenciones futuras.

«La gran República, a cambio de recibir azúcar en rama ó manufacturado, frutas y palos tintóreos, introducirá material de ferros carriles, maquinaria, harinas, carne de cerdo, y otros productos similares en nuestras Antillas.

«De lo cual resultará que dentro de poco sea Nueva York, la metrópoli comercial de Cuba.»

Está a punto de realizarse nuestro vaticinio.

A conseguir tal fin obedecían las amenazas y reclamaciones anteriores; a rematarlo y asegurarlo ha obedecido sin duda, la inexplicable visita del «Maine.»

Los amigos del Sr. Pidal y los amigos del Sr. Silvela han sellado en la agape del Buen Retiro, el pacto de la futura unión conservadora.

Numerosos y de gran valer son los sumandos; pero a despecho de su aparente homogeneidad, tan sólo el Sr. Sagasta, si los ampara en las próximas elecciones, lograrán verificar y consolidar la suma.

Trabaja en contra de ellos otra unión no menos importante, a cuyo frente están los señores E'duayen, duque de Tetuán, Romero Robledo, Navarro Reverter, Bosch y Linares Rivas.

Y es muy probable que en el combate de las urnas los últimos, mucho más experimentados en ese género de lides, den al traste con toda la arrogancia de los primeros.

Aunque así no ocurra, cabe presagiar que antes ó después se destruirán los uuos a los otros. Ambas agrupaciones son fruto de un odio circunstancial y de un deleznable artificio.

Hablan las dos en nombre de los principios conservadores, y cada una interpreta los tales principios como mejor le cuadra.

En la política colonial, que será por mucho tiempo el pie forzado de la vida española, se dividen y diferencian no con arreglo a las doctrinas, sino con arreglo a las latitudes.

El partido acaudillado por los Sres. Pidal y Silvela acepta la autonomía para Cuba, y se propone mantener en Filipinas el régimen teocrático.

El partido acaudillado por el Sr. Romero Robledo abomina de la autonomía antillana, y ha combatido por boca de su jefe las deportaciones, los embargos y los atropellos de que fueron objeto, para satisfacción ó a instancia de los frailes, multitud de caracterizados é inocentes filipinos.

Ante tamaña confusión, mal podrá enterarse el país de lo que quieren y representan ambos grupos.

Verdad es que el país no tiene nada que ver en el pleito, y se concreta a presenciar,

como mero espectador, la lucha de los nuevos Eteocles y Polipico.

De esa manera concluyen, destruyéndose unos a otros, los que trajeron la Restauración.

Pronto les tocará el turno a los que la aceptaron.

Varios centenares de estudiantes madrileños han tenido durante la semana anterior llenas de congoja a las autoridades, y algún tanto sobresaltados a los vecinos.

Han apedreado los cristales y desgarrado la muestra de un periódico revolucionario y han puesto fin a su juvenil campaña con una manifestación modelo. Nunca, en actos de tal linaje, se había visto tanto orden tanto recogimiento y tanta mesura. Por algo en el patio de San Carlos dió gracias a los manifestantes, en nombre de la Reina, el señor gobernador de la provincia.

En Valéncia, en Salamanca, en Valladolid, en Granada y no sabemos si en algún otro sitio, se ha hecho solidaria de la manifestación una parte de la juventud de las escuelas.

Analizado a sangre fría el caso, menos motivos hay de tristeza que de asombro.

¿Por qué ha estallado el conflicto? ¿Qué causas poderosas determinaron la contienda?

¿Estaba en peligro, como en los días de la noche de San Daniel ó de Santa Isabel, la libertad de la cátedra? ¿Habían chocado en el aula ó en la vía pública doctrinas é ideas contradictorias? ¿Se había suscitado alguna batalla espiritual entre los grandes principios que todavía apasionan a las sociedades modernas?

Ni por asomo.

Todo se ha reducido á que unos consideraban lastimosa (con ellos vota el que firma) y otros laudable, la odisea de un rector de Universidad que ha andado de cortijo en cortijo y de vacada en vacada ajustando toros y contratando toreros.

Convengamos, pues, en que no ha habido, por lo menos en los orígenes de la contienda, contraste de opiniones sino abusos de palabras.

Y en que ni los unos ni los otros tenían razón para evitar una piececilla del género chico a la categoría de sanguinea tragedia.

De tiempo en tiempo, resuenan como ahora voces airadas que prorrumpen en anatemas y apóstrofes.

—La juventud actual, exclaman, propende al utilitarismo. Por seguir la moda ó por cuidar del interés material se vá detrás de los reaccionarios que la miran, que la prestan apoyo, y que, llegada la sazón oportuna, le proporcionan honores y provechos.

Esa verdad, aunque haya, á Dios gracias, muchas y muy honradas excepciones.

—Tienen la parte mayor de culpa (siguen gritando los acusadores), los liberales y los demócratas que educan á sus hijos en el Corazón de Jesús, y que asisten á las ceremonias religiosas y académicas con la medalla al pecho y con el cirio en las manos...

Cierto de toda certidumbre.

Pero, ¿qué han hecho y qué hacen, preguntamos nosotros, qué han hecho y qué hacen los exaltados, los inflexibles, los revolucionarios, para disputar á la reacción triunfante el alma de esa juventud y para abrir caminos y horizontes á las generaciones nuevas? ¿Qué estímulo les ofrecen? ¿Con qué ejemplos prácticos las aleccionan? ¿Qué clase de confianza moral les infunden? ¿Por medio de qué ejercicio las adiestran en el cumplimiento de los deberes políticos y en el uso de las energías espirituales?

¡Ah! Lo que han hecho y hacen los implacables censores, es dejar el campo libre al enemigo común, para que se apodere á mansalva de los indiferentes y reduzca, con leve esfuerzo, á los dudosos.

Su alejamiento sistemático de las Asambleas legislativas y de las corporaciones populares y el vituperio constantemente lanza-

do sobre los que proceden de distinto modo, además de inutilizar una enorme fuerza nacional han abierto una brecha aún más enorme, por donde se nos está volviendo á entrar en casa el neocatolicismo.

A causa de ese abandono se ven privadas de todo auxilio en los ayuntamientos, en los ministerios y en los centros neutrales, instituciones benéficas que, como la creada por D. Fernando de Castro, proveen, mediante la educación integral de la mujer, al saneamiento de la familia y de la sociedad española.

¿Qué ha de nacer, sino ortigas y ma'vas locas en el campo que no se labra ni se riega?

ALFREDO VICENTI.

SE SALVO LA PATRIA

Los españoles somos muy originales.

He leído la novedad del día y apenas si he tenido calma para cojer la cosa en serio, porque esta vez va de veras, y ya se han redactado las bases y está nombrada la junta de instrucción.... en fin, pidan ustedes: ya tenemos próximo á inaugurarse en Madrid una escuela taurina con todas las reglas del arte.

Allí no se preocupan de las industrias modernas y ménos si éstas vienen de provincias. En Madrid hay todo lo que necesita una nación civilizada.... ¡Industrias! ¿Qué más industria que la política? ¡Artes! No hay otro que el del toro. En una palabra, para algunos todo es pequeño; tal vez concedan más valor á una navaja de Albacete ó á un puñal de Toledo que á todas las combinaciones del hierro aplicadas á la industria.

Pues como decimos, ya tenemos en puerta la célebre escuela taurina.

La enseñanza del toro, se dividirá en dos cursos: el primero teórico y el segundo práctico. El primero constará de cuatro asignaturas: urbanidad, deberes sociales, elementos de historia, nociones de geografía, etc., etc. El segundo será práctico en todas sus manifestaciones, como son: gimnasia, equitación y elemento del toro á pié y á caballo.

Ahora hágame el favor de atar todo esto y ver cómo pueden ser compatibles la urbanidad y los deberes sociales con el toro. Supongo que los redactores del Reglamento no habrán aprendido otra urbanidad que la que se gasta en las plazas de toros, ni sabrán otros deberes sociales que los de matar á los pobres caballos, aquellos animales que, en mi pobre concepto, se habrían de proteger con energía, porque uno de ellos, uno tan sólo, ha hecho más bien á la humanidad que todos los toreros reunidos.... Pero vale más no tomarlo fuerte; las convicciones de la gente sensata serán tan duraderas como la anticristiana tolerancia de las autoridades, de estas personas inconcebibles que van á la Iglesia por la mañana y presiden una corrida de toros por la tarde ¡Urbanidad y deberes sociales en una cátedra de torero! ¡Qué sarcasmo! La urbanidad prohíbe el ponerse en ridículo; los deberes sociales mandan al hombre que no mortifique á las pobres bestias, y con más motivo lo exige, si estas han sido útiles á la sociedad. Pero, como he dicho, no vale la pena de tomar la cosa en serio.

Mucho me gustaría oír una conferencia de las que deben dar los *catedráticos* de la nueva escuela, porque cómo se van á componer para explicar la historia, geografía, deberes sociales, urbanidad y demás ciencias aplicadas al arte del toro!

—Señores:—dirá alguno de aquellos infelices maestros.—El toro es el arte más distinguido y más difícil de toos los artes. Por lo mismo se requieren los conocimientos que cho sus daré á conocer pá que conozgáis lo más pensilal é importante dentro de la carrera que vais á emprender. La urbanidad es una ciencia que trata de la urbanización de las cosas y de las personas con relación á nuestros semejantes, entre los que figuran los toros inclusive.

Los deberes sociales son unos deberes múltiples y contundentes que debéis de aprender antes de salir á la plaza, pa que distinguáis lo bueno de lo malo.

La historia sus enseñará que las fechas más importantes de la humaniá son aquellas en que murieron víctimas del arte los presonajes más grandes der mundo como son: Pepe-Hillo, Cúchares y otros; y por fin la geografía sus demostrará las líneas de los ferrocarriles que debéis tomar para cumplir con las contratas en las plazas de España y del extranjero. Además, por la Geografía podreis saber cuando se ponga una pica en Flandes ó un par de banderillas en Washington, pongo por caso.

Velay demostrado en pocas palabras el porqué de las sensias que sus van á meter en la cabeza.

Y bajo la misma elocuencia seguirán las demás conferencias, favorecidas con la sal de Andalucía que es la única cosa notable del toro.

Buen provecho les haga á los alumnos la série de conocimientos que van á adquirir de sus *ilustres* catedráticos para honra y gloria del espectáculo nacional.

BERNAT.

A un mal predicador

Dijiste contra el peinado
Mil cosas, enardecido
Contra las de ancho vestido
Y las de estrecho calzado.
Por eso alguno ha notado
Tu sermón de muy severo!
Pero que se engaña infiero,
Pues olvidando tu oficio,
Solo la virtud y el vicio
Te dejaste en el tintero.

JOVELLANOS.

COMUNICADO

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Muy señor mio: Estos días ha circulado por la sociedad «El Trabajo» el rumor de que uno de los inválidos se negaba á hacer lo que le mandaba la Junta Directiva.

Esta se ha guiado por el Reglamento y está dispuesta á hacerlo cumplir en todas sus partes.

El capítulo 3.º, artículo 17, que se refiere á los deberes de los socios, dice: «También está obligado el socio á cumplir estrictamente este Reglamento en todas sus partes, y acatar y cumplir las disposiciones de la Junta Directiva y los acuerdos de las Juntas generales; á llenar toda comisión cuyo desempeño le confie la Junta Directiva ó el Presidente en su nombre: á guardar siempre en el local de la Sociedad orden, compostura y buenas formas y á respetar á sus consocios en todo lugar y tiempo.»

Pues el inválido en cuestión se ha negado á servir á la Sociedad, en lo que sus fuerzas lo permitan, según el art. referido y 6.º del mismo Reglamento.

Los Reglamentos en toda Sociedad se hacen para cumplirse, y hacerse cumplir, pero este señor inválido, le dá la gana no servir á la Sociedad y no la sirve.

Hay más; el año anterior, fué Secretario y la Sociedad no sé porqué le separó del dicho cargo, de modo que la Junta Directiva está en trance apurado, vista la testarudez de este inválido.

Hoy forma parte de la Comisión de Vigilancia del capital y los compañeros de esta Comisión están fuertes en que bastante tiene con hacer lo que hace en la Comisión y no puede hacer lo que le manda la Junta Directiva.

Hay diez inválidos; todos tienen sus cargos y con todo á las seis y media ó las siete van á limpiar el local, y éste no quiere, y el trabajo que tiene es sentarse á calentarse en el brasero, en compañía de los socios y nada más.

Si alguien va á la Sociedad y quiere ver alguna cosa, sube á donde están las existencias y lo enseña: si se vende, se vende, y si nó, se

baja otra vez; esta operación se hace alguna vez cada mes.

Para que sepa el público las atribuciones que tiene esta Comisión las anotaremos como sigue: Capítulo 5.º Artículo 27 del Tesorero.

Después de lo que pertenece al Tesorero al tercer párrafo dice: «Se nombrará una Comisión de cinco individuos para exigir del Tesoro garantía bastante á responder del Capital que se le confie en previsión de los trastornos que puedan intervenir al interesado.

Hoy el capital está en poder de la sociedad con una caja de hierro y con talonario del Banco de España y tres llaves y hasta la Comisión está demás.

Yo creo y soy de parecer que la cuestión del referido inválido estaba resuelta, primero en hacer cumplir el Reglamento y segundo, en separarlo del cargo por ser inválido.

Y sobre la Comisión, habiéndose metido en donde no le pertenece, destituirla por faltar al Reglamento; porque si bien cumple con el referido artículo, tercer párrafo, falta al meterse en querer intervenir en asuntos propios é incumbencia de la Junta Directiva.

UN SUSCRIPTOR.

Alcoy 9 Febrero de 1898.

NOTICIAS

Ha quedado solucionado satisfactoriamente por ambas partes, el conflicto pendiente entre el director de EL MOVIMIENTO y los señores Oficiales de nuestra huarnición.

Encontrándose accidentalmente ayer en Alcoy nuestro correligionario Vicente Albert Requena, vecino de Monóvar, asistió al banquete celebrado en el Circolo de Fusión Republicana, en cuyo sitio pronunció un vigoroso discurso.

Ayer tarde fué despachado por el señor Martínez (E.) en nombre de los republicanos fusionados de Alcoy, el telegrama siguiente:

«Salas Antón.—Barcelona.—EL MOVIMIENTO y republicanos fusionados Alcoy adhieren entusiastas manifestación mañana y ruegan nos represente acto.»

(Siguen unas treinta firmas.)

Según nos comunica nuestro distinguido correligionario de Pego D. Camilo Pérez Pastor, el meeting republicano que debió celebrarse en aquella población el domingo pasado, ha sido aplazado para mañana.

El gremio de fabricantes de Sabadell ha publicado la Memoria de los trabajos llevados á cabo durante el año pasado.

Sobresalen entre dichos trabajos la generosa caridad que á iniciativa de la Asociación hicieron los agremiados, á los sanatorios de Barcelona; el planteamiento de un arreglo entre fabricantes y tejedores á instancias de la sección de tejedores del Centro Obrero de dicha ciudad; la instancia presentada al ministro de la Gobernación cuando con motivo de la Real Orden del 19 de Febrero del año pasado se prohibía la entrada de los trapos y otras materias como á medida de prevención delante de la peste que infectaba la India inglesa; sus trabajos y su apoyo moral y material á la Exposición de Industrias Modernas celebrada primeramente en Barcelona y después en Madrid, gracias á la cual pudo Sabadell hacer un papel airoo, no ya solo por lo referente á las nuevas industrias en el artículo de seño, sino por sus adelantos en maquinaria, cartones, cerámica y electricidad; y finalmente, la campaña emprendida á raíz de la autonomía cubana para evitar la pérdida del comercio antillano, campaña que si bien no dió de momento ningún resultado positivo, parece que ahora corren vientos favorables á la producción nacional en el asunto favorable entre Cuba y la Península.

Concluye la Memoria dedicando un sentido recuerdo á los socios fallecidos durante el año y dando cuenta del estado económico de la Sociedad, nada crítico por cierto, con todo y haberse invertido buenas sumas de los fondos sociales en las Exposiciones.

Imprenta de EL SERVIS.—Sta. Elena 10.

Elixir de Guayacol PÉREZ

Medicamento heroico para la curación de la tisis pulmonar, de resultados seguros para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, tos ferina, etc., etc.

Precio del frasco, 1 peseta

No más callos, durezas ni uñeros

Ramón Brotóns, callista

Ofrece sus servicios al público, comprometiéndose a extirpar los callos sin producir dolor ni sangre.

Horas de consulta: de 10 a 12 de la mañana y de 2 a 4 de la tarde.—Gratis a los pobres, de 7 a 8 de la mañana los días no festivos.

San Nicolás, número 47.

Agencia General de Transportes MARITIMOS Y TERRESTRES DE FRANCISCO SAMPER

Servicios de acarreos combinados a las estaciones de Alicante, Albaida y Valencia.

Carruajes directos de Alcoy a Valencia y vice-versa.

Tarifas combinadas de domicilio a domicilio.

S. CRISTOBAL, 1.—ALCOY.

Sellos de Caoutchouc

de todas clases y formas, con escudos, emblemas y alegorías, para Ayuntamientos, Juzgados y Corporaciones. Toda clase de trabajos por delicados que sean para comerciantes e industriales. Se garantizan los trabajos.

Son Lorenzo, 17, 3.º

Se vende en buenas condiciones

Una máquina-vapor, sistema Lion, y regulador automático, con fuerza efectiva de 12 a 14 caballos.
Dos calderas sistema aTubular-desmontable de 6 caballos cada una.

Para informes Sta. Eleua 3.

EL MOVIMIENTO

SEMANARIO REPUBLICANO
Se publica todos los sábados

Precios de suscripción

PAGO ADELANTADO

Alcoy: Un mes. 0'25 Ptas.
Fuera: Trimestre. 1'00 id.

Esquelas y Anuncios a precios convencionales.—Redacción y Administración, calle de San Mauro, núm. 2.

Aceite del SERRALLO

preparado por

C. Pérez

FARMACÉUTICO
SAN LORENZO, 3.—ALCOY

Precio del frasco, 75 céntimos

RELOJERÍA Y ÓPTICA

DE

JULIO MONLLOR

En la misma encontrarán relojes de acero, níquel y plata, para señoras y caballero, últimos sistemas y de reconocidas marcas; gran variedad en relojes reguladores y de pared, especialidad en modelos fantasía e inmenso surtido en cadenas y colgantes de las mejores fábricas; todo en condiciones ventajosísimas y precios sumamente módicos.

En el ramo de *Optica* hay lentes de todas clases verdadero cristal de Roca, gemelos para campo y teatro y gran novedad en fundas para lentes, de piely-celuloide.

Composturas en toda clase de relojes a precios económicos

3, Santo Tomás, 3.—ALCOY

El Fomento Industrial y Mercantil

En virtud de expediente promovido por D. Agustín Hungría, Director de "El Fomento Industrial y Mercantil,, han sido concedidas en el Ministerio de Fomento las Patentes y Marcas siguientes:

- Marca número 5962.—S. Villena Hermanos.—Valencia.
- " " 5927.—Cano y Gomez.—Espinardo.
- " " 5927 bis. id. id. id.
- " " 5938.—Francisco Laurens, hijo.—Valencia.
- " " 6132.—Sociedad de Explosivos.—Oviedo.
- " " 6126.—Hijo de Vicente Peñuelas.—Sta. Cruz de Mudela.
- " " 6126 bis. id. id. id.
- " " 6149.—Garale Anitua y Compañía.—Eibar.
- " " 6157.—José Benito y Díaz.—Aceuchal.
- Patente número 21679.—Teodoro Peydro y Gil.—Valencia.
- " " 21715.—Ramón Bonet.—Reus.
- " " 22720.—Manuel Yñado.—Zaragoza.

Quedan pagados los 18 títulos de propiedad.

Por el mismo acreditado "Centro de Informes comerciales, Patentes y Marcas, Cobro de créditos, tramitación de asuntos en las oficinas públicas, etc. cétera, etc., han sido estos días presentados muchos expedientes, los cuales se gestionan con grandísima actividad, esperándose satisfactorios resultados

Los que necesiten de los servicios indicados, pueden dirigirse a nuestras oficinas:

Madrid.—Barrio Nuevo, 13, entresuelo.

Barcelona.—Balmes, 9, primero.

Valencia.—Plaza Pertusa, 7, pral.

Toda la correspondencia a nombre del Director.